



## INFORMACIÓN IMPORTANTE PARA NUESTROS AFILIADOS

Con el lema **“El futuro de la educación superior en América Latina y el Caribe: una nueva agenda para la UDUAL”** se celebró los días 21 y 22 de noviembre, en la Universidad de Boyacá, en Tunja, Boyacá, Colombia, la XVIII Asamblea General Ordinaria de la Unión de Universidades de América Latina y el Caribe, con la asistencia de más de ciento cincuenta participantes entre rectores, representantes universitarios, de organismos de cooperación y estudio, agencias de desarrollo y organismos multilaterales, reunidos con el propósito de analizar las tendencias de la educación superior y elaborar una nueva agenda universitaria frente a los retos de alcanzar una educación de calidad y un nuevo esquema de vinculación de la Universidad en un mundo competitivo y globalizado.

Bajo la presidencia del Dr. Gustavo García de Paredes, rector de la Universidad de Panamá, se conocieron los informes y las propuestas de trabajo de la vicepresidencia regional andina por la Dra. Rosita Cuervo Payeras, rectora de la universidad sede, así como del secretario general de la UDUAL, Dr. Roberto Escalante Semerena. La pertinencia de un cambio cualitativo a la integración de las universidades latinoamericanas, con un mayor y sólido compromiso con las brasileñas, ciñeron las discusiones sobre la nueva agenda en materias como la evaluación, acreditación y certificación, movilidad, educación a distancia, cooperación científica, vinculación local, acción global y competitividad formativa y de investigación. Los informes de las seis regiones que componen la UDUAL convergieron en la necesidad de una mayor integración, sinergias cooperativas y acciones asertivas para la construcción de un Espacio Común de Educación Superior en América Latina y el Caribe.



La Asamblea eligió a la nueva dirección de UDUAL, integrada en la Presidencia por:

Presidente	Dr. José Tadeu Jorge Rector de la Universidad Estatal de Campinas, Sao Paulo, Brasil.
Secretario General	Dr. Roberto I. Escalante Semerena
Vicepresidente de la Región Andina	Dr. Edgar G. Samaniego Rojas Rector de la Universidad Central del Ecuador. Ecuador.
Vicepresidente Alterno Región Andina	Dr. Marcial Rubio Correa Rector de la Pontificia Universidad Católica del Perú.
Vicepresidente de la Región Brasil	Dr. José Modesto dos Passos Subrihno Rector de la Universidad Federal de la Integración Latinoamericana, Brasil.
Vicepresidente Alterno de la Región Brasil	Profra. Roselane Neckel Rectora de la Universidad de Santa Catarina, Florianópolis, Brasil.
Vicepresidente de la Región Caribe	Dr. Ángel Hernández C. Rector de la Universidad Abierta para Adultos (UAPA) de Sto. Domingo, República Dominicana.
Vicepresidente Alterno de la Región Caribe	Dr. Gustavo Cobreiro Suárez Rector de la Universidad de La Habana, Cuba.
Vicepresidente de la Región Centroamérica	Dr. Elmer Cisneros M. Rector de la Universidad Nacional de Nicaragua.
Vicepresidente Alterno de la Región Centroamérica	Dra. Etelvina de Bonagas Rectora de la Universidad Autónoma de Chiriquí, Panamá.
Vicepresidente de la Región Cono Sur	Dr. Francisco Tamarit Rector de la Universidad de Córdoba, Argentina.
Vicepresidente Alterno de la Región Cono Sur	Dr. Michel M. Gibaud Westermans Rector de la Universidad Católica "Nuestra Señora de la Asunción" Asunción, Paraguay.
Vicepresidente de la Región México	Dr. Tonatiuh Bravo Padilla Rector de la Universidad de Guadalajara. Guadalajara, Jalisco, México.
Vicepresidente Alterno de la Región México	Mtro. Humberto Augusto Veras Godoy Rector de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo. Pachuca, Hidalgo, México.
Vicepresidente de Organizaciones y Redes	Dra. Rossana Valeria de Souza e Silva Secretaria Ejecutiva del Grupo COIMBRA de Universidades Brasileñas. Brasilia, Brasil.



Vocalías	
Vocalía de Docencia	Dr Jesús Ancer Rodríguez Rector de la Universidad Autónoma de Nuevo León. Monterrey, Nuevo León México.
Vocalía de investigación Científico-Técnica	Dr. Fernando Alfredo Tauber Rector de la Universidad Nacional de la Plata. Buenos Aires. Argentina.
Vocalía de Cooperación y Estudio	Dra. Sara Deifilia Ladrón de Guevara González Rectora de la Universidad Veracruzana. Xalapa, Veracruz, México.
Vocalía de Organizaciones y Redes	Dr. Juan Eulogio Guerra Liera Rector de la Universidad Autónoma de Sinaloa. Culiacán, Sinaloa, México.
Presidente de la Comisión de Defensa de la Autonomía Universitaria	M. Sc. Fátima Consuelo Delz de Moreno Rectora de la Universidad Mayor de San Andrés Bolivia. La Paz, Bolivia.

Por su parte, la V Asamblea Extraordinaria conoció el proyecto de nuevos Estatutos de la UDUAL, que pone las bases para un nuevo diseño institucional, acordándose su aprobación en lo general, quedando un plazo perentorio para observaciones puntuales. Previamente, el Comité Ejecutivo realizó su 86ª reunión en que se conoció el Informe de la Auditoría sobre el estado financiero de la Unión el cual no incorpora ninguna observación y si destaca el adecuado manejo y reporte de los recursos de la Unión.

De importancia fue el I Encuentro de Organismos de Cooperación y Estudio de la UDUAL, con el tema **“Repensando las líneas estratégicas de la cooperación para el futuro”**, bajo la conducción del Dr. Germán Anzola, rector de la Universidad de Ciencias Ambientales, se trabajó en el diseño de una agenda que incluya programas, proyectos y acciones transversales de cooperación entre organismos profesionales, disciplinarios y redes universitarias, orientados a dar consistencia a las iniciativas de colaboración. Dos experiencias reflejaron esta nueva agenda: la II Feria de Invención en Innovación en Salud, celebrada en la Universidad de Panamá en agosto pasado, que dio paso a la primera experiencia colegiada de diálogo entre organismos de salud y multilaterales como OPS/OMS y PNUD; y el I Congreso Latinoamericano en "Cambio Climático y Seguridad



Agroalimentaria", realizado en la Universidad de Ciencias Aplicadas y Ambientales de Bogotá, este mes, donde se constituyó la Red UNAgro Ambiental, integrada por especialistas en medio ambiente y agricultura sostenible. La participación en el II Foro Mundial sobre Desarrollo Económico Local (DEL), en Foz de Iguazú, permitió a la UDUAL promover a la universidad como un actor activo de dicho proceso y convocará al I Foro Latinoamericano de Universidad y DEL. En conjunto, como experiencias de transversalidad organizativa, abrirán un nuevo capítulo en la acción de los Organismos de Cooperación y Estudio de la UDUAL.

Así también, se contó con las conferencias, entre otros especialistas, de la Dra. Marie Levens, directora del Departamento para el Desarrollo Humano, Educación y Cultura de la OEA, sobre movilidad educativa en la región; del Dr. Luis Miguel Galindo Paliza, de la División de Desarrollo Sostenible y Asentamientos Humanos, CEPAL, sobre cambio climático y agenda de investigación en políticas de mitigación de efectos; del Dr. Gustavo Fischman, de la State University of Arizona, sobre el proyecto latinoamericano de publicaciones en acceso abierto (open acces); del Dr. Jorge González, presidente de la RIEV, quien propuso una nueva metodología para un multiranking, como abordaje holístico de la calidad educativa de nuestras universidades. Finalmente, se conoció por el Dr. Henry Chero, el primer sistema automatizado de gestión universitaria producido en la Universidad de los Ángeles de Chimbote, como un aventajado software ajustado a la universidad latinoamericana.

De esta manera la reunión fue un ámbito de análisis plural y profundo que contribuirá a enmarcar las acciones a futuro de la UDUAL para fortalecer a nuestra organización.

La UDUAL agradece a todos aquellos que nos acompañaron por su presencia y su trabajo y de manera muy especial a la Universidad de Boyacá, encabezada por su rectora Dra. Rosita Cuervo Payeras, su Presidente del Consejo Dr. Osmar Correal, a los funcionarios, académicos y estudiantes que permitieron tener una reunión exitosa y con el calor humano de Colombia.